

# LA TERTULIA

Semanario de ciencias literatura é información

DIRECTOR PROPIETARIO

BENITO LÓPEZ RUANO

SUSCRIPCIÓN

AL MÉS 50 CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PUIGSERVER. 14.

## DESPEDIDA

Este es el último número en que se publica LA TERTULIA, contra mi buen deseo. Me gusta la vida batalladora del periodismo, y, de buen grado, la habría seguido por más tiempo; pero la *cuestión* económica anda en este periódico paralela con la baja temperatura reinante.

¡Once y medio grados bajo cero! Y en los días que corren, perder el dinero, el tiempo y el trabajo..... francamente, no me hace gracia.

Perdonen, pues, mis lectores. LA TERTULIA cesa en su publicación, no sin haber apelado antes, pero infructuosamente, á aumentar sus ingresos ó disminuir sus gastos.

Doy las gracias y, quedo muy reconocido á todos los suscriptores, y á todas aquellas personas que directa ó indirectamente me han ayudado en mi empresa, y hasta nueva ocasión se despide de todos.

EL DIRECTOR PROPIETARIO

## LAS ELECCIONES

Como de costumbre, con la subida al poder de los conservadores se anuncian las elecciones. El sistemático abuso que efectúa con los intereses populares viéndose siempre triunfante, se ha endiosado, proclamándose casi divino. De nada sirve que el país proteste de la farsa que se verifica, de nada que se exteriorice gráficamente el descontento de nada que un día y otro día, por la suplantación de nombre que se hace, se declame contra esos que absurdamente se dicen representantes del pueblo, como si tal cargo hermanase con el régimen de prevaricaciones y compadrazgo que sigue la mayoría; ellos, á pesar de cuanto se les diga, seguirán siendo los que son é irán á la Cámara

popular como «representantes» de regiones determinadas.

Para el tres de Marzo están anunciadas los provinciales y para la primera quincena de Abril, las generales. Los trabajos que los bandos contrarios efectúan, haciendo suponer que la lucha ha de ser implacable, indican las huestes liberales, á las de los incansables luchadores por el progreso y el bienestar patrios, cuál ha de ser el camino que sigan, aprestándose á defender por todos los medios legales que estén á la mano la completa libertad, en el sufragio, obligando á que no sean mentidos los derechos de la libre emisión del voto.

En veces pasadas, en la última etapa de mando de Maura en la de Montero Rios, después, se ha visto que se hizo todo lo posible por conservar la pureza electoral, consiguiéndolo hasta cierto punto; pero eso no basta. Cuando Maura, por luchar legalmente, venció por unas cuantas docenas de votos á su colegio electoral; más hoy, en la forma en que se presentan los acontecimientos, ni aun eso debe de suceder. Como la legalidad no brille con luz propia y merecida, estas elecciones, en lugar de favorecer al partido conservador, lo perjudicarán mucho, por que la protesta ha de ser nacional, inmensa.

Todos los síntomas que existen hasta lo presente, indican que va á procederse con entera sinceridad, y más vale así. La lucha que se ha entablado entre los liberales y los antiliberales es grande; de esas que producen movimientos populares de simpatía en pró ó en contra de uno de los dos bandos, y sería sensible, lamentable en extremo, que por una amistosa protección se ensangrentasen las calles de algunas poblaciones españolas, donde los elementos de los dos rivales son grandes y donde por lo tanto los ánimos estarán sobradamente excitados.

La contienda que se avecina es de empeño, verdaderamente importante. Los tanteos que las fuerzas enemigas hacen nos advierten que el combate no ha de ser meramente ideológico, sino que se ha de materializar hasta un punto extremo, capaz de asustar á cualquiera. Como no haya tacto y prudencia en los de arriba, con toda seguridad se puede decir que habrá cólera é irritación en los de abajo.

## CRÓNICA ILUSTRADA

### DE LA SEMANA

Madrid vive al presente esa vida que sigue á todo cambio total de política, invadido por los que desde fuera la sirven atentos, no siempre para arrimar graciosamente su granito de arena al acervo común de la paz, el progreso y el bienestar públicos.

La llegada de Maura al poder, ha determinado la llegada á las estaciones ferroviarias de la Corte, de muchos señores que en la parquedad de la vida lugareña vejetan de crisis á crisis, desde que se van, hasta que vienen los suyos al poder.



D. Antonio Maura.

Ya han venido, y es la ocasión de resucitar aspiraciones que una vez más serán sometidas al contraste del sacrificio realizado en aras de la política, cuando el duro viento de la oposición hace más rudo su laborar.

No sólo son los presentes momentos los propicios para cobrar las letras giradas sin plazo determinado, pero á vencimiento garantido, sino que son también aquellos otros en que el alborar de muchas ambiciones vírgenes, solicitan ocasión y apetecen recompensa... La política no es en la vida sino una cosa más á que aspirar, y por los triunfos que á las veces proporciona,

una de las cosas más incitantes.

¡Qué extraño es que al perfume de su fragancia pletórica peregrineen hacia ella tantos dovotós!

Mientras la hora del desengaño no suena, es la de meritorio de político una de las posturas menos ocasionadas á contrariedades, y además, la que más se asemeja en su exterior á una ocupación seria, por lo mismo que hubo tantos y tantos otros habrá que sólo hicieron y no en otra cosa se ocuparon, que en la enervante y venal política, por toda profesión.

Que les salgan las cuentas, á los provincianos de la Corte, como á los políticos madrileños, ahora en triunfo, y, felices ellos, si al regresar á sus hogares ó al recluirse en ellos los que acá viven, se acuestan pensando que hicieron algo patriótico, aventando la intriga en pró de un Gobernador, estrechando la mano del señor Maura, ó guardando en su pecho la seguridad de que ayudaron sus represalias. ¡Felices ellos, aun cuando el país al registrar sus nombres, los incluya en el montón de los que á sus egoismos personales, le posponen y entregan.

Para distraerse de solicitudes y pretendientes, el señor Maura ha tenido un momento de arte en su nueva vida,



Estatua de Martínez Campos.

con ocasión de la inauguración del monumento á Martínez Campos, que en la tarde de ayer se inauguraría en el Parque de Madrid, en sitio más á propósito para un poeta, que para un guerrero, y con asistencia de cuanto Madrid encierra de importante en sus diversos órdenes.

